

## NACIMIENTO DE SPARC EUROPE

Dentro del cambiante, por no decir abiertamente revolucionario, panorama de la edición o comunicación científica electrónica, nuevas iniciativas y proyectos surgen a menudo, sustentados por distintos agentes, sectores o grupos que desean, por diferentes motivos, ejercer alguna influencia en la futura y por ahora inestable configuración de la que podríamos llamar, cómo no, «e-ciencia».

SPARC (*Scholarly Publishing & Academics Resource Coalition*) es una alianza internacional auspiciada por la norteamericana Association of Research Libraries (ARL) que pretende establecer una fuerte colaboración entre las bibliotecas académicas y las sociedades o instituciones científicas. Su objetivo es desarrollar un mercado de la comunicación científica más competitivo, capaz de afrontar el problema del elevado coste de la información y ampliar drásticamente la accesibilidad y difusión de la ciencia aprovechando los medios tecnológicos existentes. La idea es usar el potencial de compra de las bibliotecas para promover la creación de productos editoriales de alta calidad y bajo precio que difundan la investigación científica, tecnológica y médica revisada por pares.

Entre sus actuaciones hay campañas de concienciación y propaganda («Declaring Independence», «Create change»), acuerdos con sociedades científicas editoras para lanzar publicaciones alternativas a las comerciales, y acciones de apoyo para desarrollar portales o agregaciones de información científica sin fines lucrativos (BioOne, eScholarship, Open Archives Initiative). SPARC aporta asesoramiento técnico, cobertura financiera directa y un cierto compromiso de compra por parte de sus miembros para reducir los riesgos de entrada en el mercado, todo ello dirigido a estimular la creación de sistemas de comunicación del nuevo conocimiento mejores, más rápidos, más abiertos y económicamente sostenibles, no orientados al beneficio empresarial.

Hasta hace poco, las actividades de SPARC se concentraban sobre todo en Norteamérica, pero dado el alcance «global» del problema, el mes de julio pasado ha surgido, como una iniciativa complementaria, SPARC Europe. La asociación LIBER (Ligue des Bibliothèques Européennes de Recherche) acogerá como organización «paraguas» el proyecto SPARC Europe, que cuenta asimismo de entrada con el apoyo de instituciones británicas como CURL, JISC y SCONUL, de UKB (Holanda) y de otros organismos europeos. El lanzamiento de SPARC Europe ha sido realizado por un grupo de trabajo provisional con representantes de dichas asociaciones, y está por tanto todavía en una fase temprana de ordenación de su funcionamiento.

SPARC Europe comparte desde luego los fines y colaborará con la organización matriz internacional de SPARC, que tiene su sede en Washington. Pero va a desarrollar actuaciones específicamente centradas en el ámbito de nuestro continente, bajo una dirección europea, y está «entusiásticamente» abierta, informa, a la incorporación de más bibliotecas académicas, organizaciones bibliotecarias e instituciones científicas de la región.

En palabras de Elmar Mittler, Presidente de LIBER y Director de la Biblioteca de la Universidad de Göttingen (Alemania), «SPARC Europe permitirá a las comunidades científica y bibliotecaria de Europa ejercer un papel asertivo al afrontar el problema de los elevados precios de las revistas».

En efecto, parece oportuno que todos los sectores implicados en la difusión del co-

nocimiento desempeñen un rol activo, y no meramente receptivo, en la conformación de un también «nuevo orden mundial» de la ciencia, si desean tener proyección e influencia en el mismo. Es de esperar que SPARC Europe pronto cuente con participación y colaboración española. Para más información, se puede acceder a [www.sparceurope.org](http://www.sparceurope.org) o a [www.arl.org/sparce](http://www.arl.org/sparce).

Javier Martínez, Biblioteca,  
Universidad de Cantabria